
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Maudach  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Donnerstag, den 22.11.2018 

Sitzungsbeginn: 17:15 Uhr 

Sitzungsende: 18:40 Uhr 

Ort, Raum: Sitzungszimmer des Maudacher Schlosses, 

Von-Sturmfeder-Straße 3 

 



Anwesend waren: 
 

Ortsvorsteherin 
Rita Augustin-Funck  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Bernhard M. Kinzinger  
Martina Wittke  
Jürgen Schreiweis  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Helga Windecker  
Wolfgang Emig  
Kurt Sippel  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsmitglied 
Michael Keßler  

Schriftführer/in 
Sabine Brunkow  
 
 

Entschuldigt fehlten: 
 
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht Ortsvorsteherin 
  
 3.  Etatberatungen 2019 und 2020 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
Vorlage: 20186434 

  
 3.1.  Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Neue Heizung für das Maudacher Schloss 
Vorlage: 20186543 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Maudach war beschlussfähig. 
 
OV eröffnet die Sitzung im Maudacher Schloß und begrüßt von der Verwaltung 
 

- Frau Iris Drescher – Abteilungsleiterin Kämmerei 
- Herrn Joachim Kazik – Abteilungsleiter Bau 
- Herrn Wilfried Negwer – Abteilungsleiter Tiefbau 

 
Sie begrüßt die Vertreter der Presse und die anwesenden Bürgerinnen und Bürger. 
 
Herr Kinzinger moniert, dass seine  Einladung zum OBR erst 2 Tage vor der Sitzung  bei ihm 

angekommen ist und er bittet die Verwaltung um Prüfung, ob die Einladung und die Unterla-

gen  digitalisiert zur Verfügung gestellt werden können. 

OV  hat beim Bereich Gremien nachgefragt und die Auskunft erhalten, dass von dort die Ein-

ladung am 15.11.2018 in die Post gegeben wurde. Da sich zurzeit die verspäteten Postzu-

stellungen häufen und die Problematik bekannt ist, hat Frau Mockenhaupt den Bereich Or-

ganisation eingeschaltet.  

Es sind heute trotz der verspäteten Zustellungen alle  Mitglieder anwesend – die Einladung 

gilt als zugestellt und das Gremium ist beschlußfähig. 

Herr Keßler möchte den Punkt „Radweg nach Oggersheim“ in die Tagesordnung mit auf-

nehmen. Die CDU-Fraktion, Herr Kinzinger, kündigt diesbezüglich einen Prüfauftrag an. 

OV  erläutert, dass die heutige Sitzung den Doppelhaushalt 2019/2020 behandelt und dass 

im  Rahmen der Haushaltsberatungen  Anträge und Anfragen gestellt werden können. 

 

 
 



 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
 
zu 2 Bericht Ortsvorsteherin 
 
 
OV verliest eine aktuelle  Informationen  des Bereichs 4-15 zum Thema Grundwassersanie-
rung Frigenstraße .Der Ortsbeirat hat um unaufgeforderte regelmäßige  Information zu die-
sem Thema gebeten. Für Fragen  im Zusammenhang mit der Maßnahme steht Frau Judith 
Rader beim Bereich Umwelt unter 504-3461 oder judith.rader@ludwigshafen.de zur Verfü-
gung. 
Vom Bereich Grünflächen und Friedhöfe wird informiert, dass im Rahmen der Baumkontrol-
len festgestellt wurde, dass zur Gewährleistung der Verkehrssicherheit abgestorbene, er-
krankte und schadhafte Bäume gefällt werden müssen. Im Stadtteil Maudach waren dies 
insgesamt 9 Bäume. 
OV informiert, dass der Marketing-Verein auch in diesem Jahr wieder einen Christbaum für 
den Stadtteil Maudach zur Verfügung stellt und die TWL für die Beleuchtung und den Strom 
sorgen. Start der Beleuchtung ist der 26.11.18 und am 28.11.18 schmücken  die Kinder und 
die  Erzieherinnen der städt. KiTa  zusammen mit  OV mit selbstgebasteltem Weihnachts-
schmuck den Baum. 
OV informiert über das Ergebnis der anlassbezogenen Überprüfung aus dem Projekt „Enge 
Straßen“ der Bereiche Straßenverkehr und Feuerwehr. 
Im Jahre 2016 wurden durch die VK beide Bereiche beauftragt, enge Straßen im gesamten 
Stadtgebiet zu überprüfen. Anlaß hierzu waren Beschwerdeverfahren im Hinblick auf die Si-
cherstellung der Durchführung von Rettungseinsätzen der Feuerwehr und Rettungsdienste 
im Notfall. 
Für enge Straßen besteht nach § 12 Abs. 1 Nr. 1 StVO gesetzliches Halteverbot. 
Bei der Begutachtung durch einen langjährigen erfahrenen Einsatzleiter der Feuerwehr und 
einer Mitarbeiterin des Bereichs Straßenverkehr (teilweise mit Einsatz eines Löschfahrzeu-
ges oder eines Drehleiterfahrzeugs) wurden ausnahmslos alle Möglichkeiten ausgelotet, die 
einen Rettungseinsatz trotz geparkter Fahrzeuge gerade noch möglich machen. 
OV  verliest die tabellarische Auflistung und gibt den Mitgliedern des Ortsbeirates die Mög-
lichkeit, nach der Sitzung Einsicht zu nehmen. Gleichzeitig informiert OV darüber, dass sie 
am heutigen Tag an  einer gesonderten Verkehrsrundfahrt teilgenommen hat, bei der die 
Straßen begutachtet wurden, wo tiefgreifende straßenverkehrsrechtliche Maßnahmen erfor-
derlich werden.  
Die Verwaltung beabsichtigt, das gesetzliche Halteverbot ab dem 01.04.2019 durchzusetzen, 
nachdem die Ergebnisse der Verkehrsrundfahrt feststehen und die Ortsbeiräte informiert 
sind. 
Den betroffenen Anwohnerinnen und Anwohnern wird im Anschluß an die Gremienbefas-
sung ein entsprechendes Informationsblatt eingeworfen. Zusätzlich wird das Überwachungs-
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personal dieses Informationsblatt auch an die Windschutzscheibe der geparkten Fahrzeuge 
anbringen. 
 
  

 
 
zu 3 Etatberatungen 2019 und 2020 

Haushaltsansätze für den Ortsbezirk 
 
 
Frau Drescher informiert, dass am 17.September 2018 der Doppelhaushalt in den Stadtrat 
eingebracht wurde  und am 10.12.2018 verabschiedet werden soll, um  eine möglichst zeit-
nahe  Genehmigung von der Aufsichtsbehörde  in Trier zu erhalten, damit die Haushaltsmit-
tel verausgabt werden können.  
Im Ergebnishaushalt besteht Fehlbedarf in Höhe von rund 69 Mio in 2019 und in 2020  etwa 
54 Mio. Die Verschuldung liegt in 2019 bei rund 1,3 Milliarden und bei 2020 bei rund 1,4 Mil-
liarden. Durch noch ausstehende Zuweisungen wird sich das Ergebnis leicht verbessern.  
Die fälligen Zinszahlungen  liegen aufgrund der derzeit niedrigen Zinsen  lt. RE 2017 bei  
rund 17 Mio und  lt. Planung in 2019  bei rund 20,7 Mio und in 2020  bei ca. 22,3 Mio.  
Bei den Investitionen  für Maudach – Projekt Alfred-Delpschule  - sind  für 2019  Auszahlun-
gen in  Höhe von 500.000 EUR und  in 2020  in Höhe von  1 Mio  EUR geplant. 
Für die Projekte Alfred-Delp-Schule und KTS Maudach (z.B. Gefahrverhütungsschau) wur-
den bereits Haushaltsreste  von 2017 auf 2018 übertragen, weil nicht  komplett verausgabt 
werden konnte.   
 
Die Stadtverwaltung will auch in Zukunft die Vereinsarbeit unterstützen, obwohl dies eine 
freiwillige Leistung ist. Es sind die gleichen Ansätze, wie im letzten Jahr geplant. Frau Dre-
scher weist darauf hin, dass die Vereine Anträge nach den Richtlinien stellen müssen, damit 
die Zuwendungen ausgezahlt werden können. 
 
Frau Drescher beantwortet die aufgeworfenen Fragen der Ortsbeiratsmitglieder ausführlich. 
 
Herr Kazik gibt Informationen zum Projekt Alfred-Delp-Schule. 
Die Maßnahme (2,961 Mio.)  wurde  Anfang 2017 genehmigt und wird zu 60 % bezuschusst. 
In 2017 wurden  in der großen Pausenhalle  Rettungswege herstellt  (die zweiten  baulichen  
Rettungswege – Außentreppen - müssen noch hergestellt werden). Jedoch gab es für  die 
Ausschreibung  des Gewerkes „Heizung, Lüftung, Sanitär“ keine Bewerber und muss  nun in 
2019 komplett neu ausgeschrieben werden.  
Für die Turnhalle müssen bauliche Rettungswege hergestellt und die Lüftungsanlage muss 
verändert werden. Die wichtigste Maßnahme,  die bezuschusst wird, ist die Trinkwasserhygi-
ene - Wasser- und Abwasserrohre müssen neu verlegt werden-. Auch die Toilettenanlagen 
werden saniert  und die Zugänge sollen von innen und außen zugänglich gemacht werden. 
In 2018 konnten  Elektroarbeiten durchgeführt werden, aber die Maßnahme zieht sich und ist 
von der Finanzierung her über mehrere Jahre geplant, da die Arbeiten wegen der Lärmbeläs-
tigungen nur außerhalb des Schulbetriebes möglich sind. 
 
Herr Kazik beantwortet die aufgeworfenen Fragen ausführlich  und prognostiziert ein Ende 
der Maßnahme für Ende des Jahres  2022. 
 



OV informiert über die aktuelle Planung für das Maudacher Jubiläumsjahr 2020. OB hat ihr in 
einer Gesprächsrunde mitgeteilt, dass sie sich bezüglich der von ihr beantragten Geldmittel 
an die Fraktionen wenden soll, die diese Geldmittel  dann bei den Haushaltsberatungen  be-
antragen sollen. OV hat  deshalb die Kostenschätzung an die im Ortsbeirat vertretenen Frak-
tionen übermittelt mit der Bitte, die Haushaltsmittel einstellen zu lassen, damit ein Zuschuss 
für die  Jubiläums-Festlichkeiten gewährt werden kann. Frau Drescher geht davon aus, dass 
im Hauptausschuss die Fraktionen Stellung nehmen und ihre Anträge stellen  werden, wenn 
bei den Haushaltsverhandlungen das Dezernat 1 (Budget 1-13) behandelt wird.   
 
Parallel soll es einen Förderverein geben (Herr Kinzinger ist hier ehrenamtlich tätig und hat 
die Satzung bereits mehrfach auf Wunsch der Finanzbehörde überarbeitet). 
 
Herr Negwer erläutert ausführlich das System der wiederkehrenden Ausbaubeiträge und 
informiert, dass dafür ein regelmäßiges Straßenausbauprogramm aufgestellt wird. Das lau-
fende Programm endet 2018 und deshalb wird ein neues Programm aufgestellt und der ak-
tualisierte Entwurf  2019-2023 liegt dem Gremium vor.  
 
Die Mitglieder des Ortsbeirates  hinterfragen die Priorisierung und sind der Meinung, dass 
zunächst  die Straßen in Maudach, die durch den regelmäßigen Busverkehr  und durch die 
Belastung durch schwere Fahrzeuge in Mitleidenschaft gezogen werden,  zuerst wiederher-
gestellt werden müssten. Das wären die Kleestraße und die Breite Straße und nicht die Alte 
Weinstraße wie im Programm aufgeführt.  OV berichtet ebenfalls von Beschwerden aus der 
Bevölkerung und viele Meldungen über schadhafte Straßenbereiche. 
Es schließt sich ein reger Meinungsaustausch an. 
 
Herr Negwer informiert, dass über das Straßenausbauprogramm immer eine sogenannte  
„ganze Straße“ gebaut wird währenddessen kleinere Sanierungsarbeiten in einem Teilbe-
reich aus dem Ergebnishaushalt gezahlt werden. 
 
Unter lfd. Nr. 1 ist die Maudacher Straße aufgeführt.  
Es wird vereinbart, dass im Straßenausbauprogramm unter lfd. Nr. 2 nicht die Alte Weinstra-
ße sondern die Breite Straße  und die Kleestraße vorgemerkt werden. Als nächster Merkpos-
ten soll dann die Alte Weinstraße folgen.  
Sollte festgestellt werden, dass sich die Priorität  in den kommenden 5 Jahren verändert, 
kann der Ortsbeirat neu beschließen und das Ergebnis der Verwaltung melden. 
 
Die CDU-Fraktion - Herr Kinzinger - stellt den Antrag für einen Prüfauftrag  zum Bau eines 

Radweges von Maudach nach Oggersheim. 

Die Verwaltung hat Herrn Keßler auf seine Nachfrage erklärt, dass eine Radwege-

Verbindung – und zwar durch’s Maudacher Bruch  - besteht. Diese ist im Sommer problem-

los nutzbar, jedoch in der dunklen, nassen und kalten Jahreszeit (mit aufgeweichten, schwer 

zu durchfahrenden Strecken) durchaus für Kinder und weibliche Radfahrer problematisch 

und teilweise gefährlich – so Herr Keßler. 

Sowohl die SPD-Fraktion – so Herr Emig - als auch die CDU-Fraktion haben in der Vergan-

genheit die Problematik mehrfach in den Ortsbeirat eingebracht. Es schließt sich eine rege 



Diskussion und ein Informationsaustausch (z.B. bzgl. der Streckenführung mit evtl. notwen-

digen Flächenankäufen, Realisierbarkeit, Kosten usw.) an.  

Dieser Verbindungsradweg beschäftigt OV seit Jahren. Sie  berichtet von vielen Anfragen  

besorgter  Eltern  und OV  bittet  nun die Mitglieder des Ortsbeirates um Zustimmung für den 

Antrag auf Prüfung. Es soll doch künftigen Generationen von Kindern oder auch  Pendlern 

die Chance auf einen sicheren Radweg nach Oggersheim ermöglicht werden. 

Antrag: 

Der Ortsbeirat stellt einstimmig einen Antrag auf Prüfauftrag zum Bau eines direkten Radwe-

ges von Maudach nach Oggersheim.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
zu 3.1 Anfrage der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Neue Heizung für das Maudacher Schloss 
 
 
OV verliest die Stellungnahme der Verwaltung. Die Ortsbeiratsmitglieder nehmen Kenntnis. 
Die Verwaltung informiert, dass die Heizungsanlage im Maudacher Schloß instandgesetzt, 
gewartet und gereinigt wurde und die Funktion für die nächsten Jahre gegeben ist.  
Jedoch soll eine neue Heizung geplant werden, die effizient und modern ist. 
 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

18:40 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 08.01.2019 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Sabine Brunkow Rita Augustin-Funck 
Schriftführer Vorsitzende/r 
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